





LA OPINION.

PALMA 16 DE ENERO DE 1883.

El jardín denominado de la Glorieta vuelve de nuevo á ser teatro de los omí-nosos juegos de los chiquillos.

Desde las doce á las dos de la tarde está todos los días invadido por una numerosa cohorte de ellos que con sus corridas y demás fechorías ocasionan daños no solo en el arbolado y en las plantas, sino que también pagan el pato los transeúntes que no tienen la precaución de ir á dar un rodeo para librarse de aquel peligroso paso.

Y en medio de todo esto, la guardia municipal convertida en una elocuente elipsis.

El último temporal parece haberse dejado sentir en varios puntos del Mediterráneo, en donde ha causado daños de bastante consideración.

A las noticias de naufragios que damos en otro lugar hay que añadir la pérdida de otro buque en Palamós, habiendo corrido la voz de haberse ido á pique otro extranjero en nuestras costas.

El tiempo mejoró notablemente ayer en términos que la mar estuvo muy aquietada, permitiendo á los buques pescadores salir á ejercer su oficio.

En el colegio de educandas de la calle de S. Cayetano, se bendijo el domingo un oratorio que se ha erigido en el interior aquel para su servicio.

Las lluvias últimamente caídas en esta isla, parece que han alcanzado también á las de Mahon y de Ibiza segun las noticias que se nos comunican.

Háblase de algunos naufragios ocurridos en Cetta á consecuencia del deshecho temporal que ha reinado últimamente. Entre los buques que se dice han sido víctimas del mal tiempo se cuenta uno de la matrícula de Sóller cuyo nombre no se expresa.

A pesar de haberse salvado las tripulaciones de los buques naufragos, entre ellas las del que especialmente relatamos no por eso ha dejado de haber sensibles defunciones que se hacen elevar á nueve ó diez.

El producto de las limosnas depositadas en el cepillo de la Sangre durante el mes de Diciembre último, ascendió á 550 pesetas 55 céntimos.

El torrente de la Riera vuelve á correr caudaloso á consecuencia de las últimas lluvias.

En la ceremonia de conferir las Sagradas Ordenes; durante las últimas temporadas, que se celebró en la capilla episcopal recibieron la tonsura cinco ordenados, las cuatro órdenes menores y el Subdiaconado, tres y el Presbiterado cuatro.

En el artículo de fondo que publicamos ayer resultaron varias erratas de consideración, entre ellas la que nos hizo decir «suele vislumbrarse la utilidad de los partidos» cuando nosotros escribimos la «virilidad» y algunas otras de menor cuantía que suponemos subsanaría el buen sentido de nuestros lectores.

El Comercio, que, desde las últimas elecciones en que se llevó el mico soberano, no nos deja desde hace días ni un momento en paz, y que al llevarse el desengaño que se llevó, perdió el poderse arrellenar en su sillón de terciopelo y cobrar las correspondientes dietas por patriotismo, la vuelve á empaender con nosotros ayer.

Le dijimos que no seríamos benévolo con un gobierno de la estofa del que formaron los amigos del Comercio, y ayer nos contesta que D. Joaquín Fiol y don Eusebio Pascual fueron Gobernadores Civiles con aquellos gobiernos.

Aparte de la falsedad de la noticia, precisamente porque pudieron nuestros citados amigos y nosotros conocer el patriotismo de aquellos que tienen por timbre los horrores cantonales, precisamente por esto es que no seríamos benévolo con ellos. Dejaríamos que tuviesen por panegiristas á esos mismos ciudadanos, que el año pasado, allá en Madrid, se reunieron en Asamblea federal y con es-

cándalo de los republicanos dignos y honrados, contaron las bondades de los horrores de Cartagena y escandalizaron con su lenguaje tan culto á los que deplorarán toda su vida, aun siendo republicanos, la conducta de ciertos partidos y de ciertos hombres. ¡Benévolo con tales Gobiernos.

Presidia la Asamblea D. Francisco Pi y Margall, y de lo que allí se dijo, podrán enterar al Comercio algunos de sus amigos, que aun se asombran de los derroteros que tomó el partido federal, y que parece está obstinado en seguir. Buen provecho.

Nuestre colega EL BALEAR publicó ayer el siguiente suelto:

«En la sesión de anoche, leyó el arquitecto D. Juan Guasp y Vicens en la «Sociedad arqueológica» lulliana una memoria didáctica sobre la arquitectura bizantina, exponiendo su origen y sus más señalados caracteres, haciendo metódicas y atinadas descripciones del templo de Santa Sofía de Constantinopla y otros bizantinos de Italia, é indicando los progresos del arte bizantino en otras clases de construcciones. La excesiva modestia del Sr. Guasp no fué obstáculo para que su auditorio reconociera en su trabajo la suficiencia de un facultativo y el buen criterio de un artista.

Cantóse ayer noche en el teatro la zarzuela *El Barberillo de Lavapiés*.

Un par de docenas de espectadores ocupaban algunas localidades.

Hoy, á beneficio del primer tenor señor M. Gelabert, se cantará *La Tempestad*.

Anteayer debió leerse en todas las iglesias parroquiales y sufragáneas de esta Diócesis, por disposición del señor Obispo la última encíclica del Papa sobre el estado actual de los partidos políticos en España, en sus relaciones con el Catolicismo. Dicha encíclica ha visto ya la luz pública en el *Boletín Oficial Eclesiástico* de este Obispado.

Hasta ayer no leímos el número del sábado de *El Comercio* y esto es el motivo de no haber recogido los párrafos que merecen contestación.

Canta en su artículo de fondos las excelencias del federalismo, y á este propósito dice que «cayó la forma republicana entregada el 4 de Enero de 1874 por el jefe del posibilismo á manos de sus enemigos.»

No es exacta la afirmación: la derribaron, después de haberla minado con traidoras insurrecciones, los mismos federales, recogiendo al brazo providencial de los radicales que hoy son el mejor timbre de gloria para los federales mallorquines á ellos unidos en santa coalición republicana de *Hingerto monárquica*.

Que á pesar de la pública apostasia de Castelar, el federalismo salió ileso, dice también el colega.

¿Quiere manifestarnos de una manera clara, que clase de federación defiende él y su partido, y sabremos también si merece ser comprendido entre los apóstatas?

¿Cuándo se llega á este grado? Porque nada nos ha dicho todavía acerca la actitud del Comité de su partido, ni del cuarto de conversión que mentamos en un artículo que no ha merecido una palabra de los consecuentes federales.

«Que la federación no se ensayó y que continúa incólume de todo pecado.»

¡Cuanta ceguera!

Pues por haberse ensayado, cayó. El teatro fue Cartagena, gobernada por los verdaderos federales; Cartagena, sitiada por los centralistas, como dicen los duros y los amigos del colega. Cartagena se presentaba como prototipo de la federación, de la autonomía incoercible: del *non plus ultra*. La santa rebelión contra los legítimos poderes de estado.

¿Le parece que lo acontecido no es ensayo?

¡Incólume!

Respondan los bombardos de las ciudades atacadas por los verdaderos federales.

A menos que no lo fueran los que tal hicieron y después han firmado con los radicales el manifiesto de Abril, y van en santa hermandad abrazados con el colega, para que la unión les dé la fuerza que los sucesos les quitaron y les proporcione un puesto en la diputación pro-

vincial que en otro tiempo ocuparon azás graciosamente y hoy enclenque porque faltan buenos administradores, y desastrosa, en motivo de la centralización.

Conocemos el paño de los verdaderos, puros y consecuentes federales, carísimo colega.

Ahora van saliendo para dar dentera á los que también se salen.

Canard llama *El Comercio* á la noticia que dimos acerca la Constitución del Comité de la izquierda.

Como dimanaba de un miembro del mismo, nada podemos añadir ni quitar.

El colega que tan enterado se muestra en las interioridades de la agrupación, nos proporcionaría el placer de rectificar las inexactitudes que estampamos dejándose de vaguedades y citando nombres.

«El triunfo de los candidatos republicanos elegidos diputados provinciales en que trabajamos unidos radicales y federales es el triunfo propio.»

Estas palabras que tomamos del mismo periódico necesitaban este epílogo. «Verdad que también contribuimos al triunfo de un candidato monárquico, y en motivo de esto aumenta el triunfo propio.»

Y añade: de las urnas salieron elegidos diputados republicanos.

Cierto, ciertísimo: el monárquico Domengo quasi-córrigionario entonces del colega.

Dice ayer el batallador *Comercio* que al faltarnos el apoyo oficial no obtendremos ni diez votos y que el candidato que nuestro partido presentó por el partido de Inca sufrió una espantosa derrota.

Pues ahí vera el apoyo que le presta el Gobierno Civil segun quiera el colega.

En cuado á la derrota, la consideramos honrosa y no nos ha removido la bilis como la suya al colega.

Se desahoga también en otro suelto contra Castelar porque dió mandos militares á generales monárquicos, separando á algun republicano.

¿Quiere decirnos á quienes los confirieron los otros presidentes del poder ejecutivo de la república? ¿Salmerón, no envió á Andalucía á Pavia para que la purgara de aquellos fieros federales que tan simpáticos son á *El Comercio*? ¿No se ofreció un puesto á Concha? ¿No tuvo Pi á su lado al celebre *Gonzalon*?

¡Y nos llama desmemoriados! El, si que ha perdido la brújula.

Recortamos de *El Globo*, con vivísima satisfacción, las siguientes líneas.

«El partido republicano histórico de nuestra España ha tenido en los funerales de Leon Gambetta su ofrenda. Nuestro querido amigo, el señor don Adolfo Calzado, á quien Gambetta profesaba singular afecto, ocurrió á esta necesidad íntima de su corazón y del nuestro, llevando una magnífica corona por su propia mano al pie del catafalco. Esta corona, compuesta de rosas, violetas y siempre-vivas, entrelazadas con lazos de nuestros colores nacionales, llevaba este rótulo: «A Leon Gambetta, en nombre de los republicanos históricos de España, Emilio Castelar.» Las comisiones, que velaban el cadáver recibieron al señor Calzado con grandes distinciones, por la consideración altísima que merece á todo París, y por el nombre cuya representación llevaba. Tanto es así que habiendo necesidad de separar las coronas por su inmenso número en varios carros, la de nuestro partido acompañó al cuerpo en uno de los primeros sitios de honor.»

Telegramas Particulares.

Madrid 15 á las 4'45 n.  
(Recibido á las 5'17 t.)

En el Congreso continúa la discusión sobre el código de comercio.

Los Martistas han reconocido la gefatura del General Serrano.

Proyectase una conferencia europea sobre la cuestión de Suez en la que probablemente será admitida España.

Ha ocurrido un incendio en un teatro de Polonia donde han perecido trescientas personas abrasadas.

Cuatros; 62'49.

